

Broye Source de Vie - Procès-verbal de l'assemblée générale du 15 mai 2018

1-2. Accueil, liste des présences, personnes excusées, remerciements

M. Eric Chatelanat, président, ouvre l'assemblée générale et souhaite la bienvenue à chacun.

Une cinquantaine de membres sont présents et 61 sont excusés.

Le président remercie Marielle et Christian Friedli pour la mise à disposition de la salle et un petit présent leur est offert.

Il souhaite excuser Audrey Friedli, membre adjointe, qui n'a pas pu être présente pour des raisons professionnelles.

3. Lecture et approbation de l'ordre du jour

L'ordre du jour a été envoyé avec les convocations. M. Eric Chatelanat informe que la fixation des cotisations précède le budget 2018 du fait que ce dernier peut être impacté par une éventuelle modification du montant de ces cotisations. L'ordre du jour est approuvé.

4. Procès-verbal de la dernière assemblée générale

La lecture du procès-verbal n'est pas demandée par l'assemblée. Chacun peut le consulter sur notre site internet. Marc Pittet, qui l'a rédigé, est remercié pour son excellent travail. Le procès-verbal est accepté à l'unanimité.

5. Rapport du Président

Le rapport du président est annexé à ce procès-verbal. Suite à sa lecture, Jean-Michel Vessaz s'informe sur l'avancée du secteur Valbroye. Eric Chatelanat lui répond que le projet a été freiné par le besoin de compensation des surfaces concernées dans le cadre de la LAT et par la protection des surfaces d'assolement. Une discussion doit être entreprise entre les parties concernées afin de trouver une solution qui répond aux besoins de l'irrigation, ainsi qu'à ceux de la renaturation.

6. Rapport du caissier sur les comptes au 31.12.2017

Le caissier, Alexandre Ghiraldi, présente le résultat de l'exercice au 31.12.2017

Concernant les recettes, l'association a encaissé Fr 3'700.- de cotisations des membres actifs, Fr 1'650.- de cotisations des membres familles et Fr 4'500.- de cotisations des membres associations et communes. L'association a également reçu Fr 1'000.- de sponsoring pour le comptoir broyard,

ainsi que des dons pour un total de Fr 720.-. Au total, les recettes représentent un montant de Fr 11'570.-

Au niveau des charges, il y a Fr 5'439.25.- pour la tenue de notre stand au Comptoir Broyard, Fr 3'000.- de provision pour le contrat Anyscreen, Fr 1'283.65.- de frais de représentation, Fr 615.65 de frais de bureau, Fr 106.70.- liés au site Internet, Fr 908.25.- de prime assurances, Fr 216.05.- de frais bancaires, Fr 300.- d'indemnité du Président. Au total, les dépenses représentent un montant de Fr 11'869.55.-

L'exercice 2017 dégage un déficit de Fr 299.55.-

7. Rapport des vérificateurs des comptes

M. Jean-Christophe Rapin, rapporteur, a contrôlé les comptes, accompagné de Mme Marielle Friedli et M. Jean-Louis Blanc, et nous lit son rapport. Il affirme que les comptes sont tenus avec soin et rigueur et souligne l'excellent travail du caissier. Les explications demandées ont été amenées avec clarté et précision. Finalement, il propose d'accepter les comptes afin de donner décharge au caissier, ainsi qu'au comité.

8. Approbation des comptes 2017 et décharge

Les comptes, ainsi que le rapport des vérificateurs de comptes sont acceptés à l'unanimité. Le caissier et les vérificateurs sont remerciés pour leur travail.

9. Rapports divers et informations générales sur l'avancement des dossiers

Commission irrigation-impact agricole

Joël Terrin prend la parole pour présenter les dernières avancées et projets concernant l'irrigation. En 2015, le comité de pilotage de développement de projet « Efficience Irrigation Vaud » a été créé. Ce projet a plusieurs objectifs :

- Utilisation durable des ressources naturelles
- Augmentation de l'efficience d'irrigation
- Utilisation des outils d'aide à la décision pour les irrigants
- Développement d'un réseau de mesures d'humidité du sol
- Sensibilisation des irrigants aux techniques efficaces à long terme

Joël Terrin poursuit en expliquant que ce projet a pu démarrer en 2018, les parcelles ont été inscrites en janvier et leur irrigation sera enregistrée dès cet été. En parallèle, des demandes d'aide à l'investissement pour des sondes « Capacity » ont été faites : les 1ères seront installées prochainement.

Joël Terrin présente ensuite une étude sur « L'irrigation optimale en grandes cultures » effectuée par la Haute école des sciences agronomiques, forestières et alimentaires de Zollikofen. Celle-ci cherche à déterminer la période et la quantité d'eau pour une irrigation optimale et notamment à évaluer les différentes pratiques des irrigants. Les résultats devraient permettre d'estimer le besoin en eau des cultures sous l'influence du climat de la région, de définir la capacité et le stockage hydrique des sols et d'évaluer les besoins en irrigation d'une région.

Plusieurs autres projets liés à la ressource en eau ont également démarré. C'est le cas du projet d'irrigation de Payerne depuis Chevroux qui est actuellement au stade d'étude préliminaire. Un second projet vient de démarrer entre Estavayer et Granges-Marnand, passant par Cugy, Fétigny et Ménières, mais ce projet est dans les premières étapes d'élaboration.

Laurent Morel nous informe que le réseau d'arrosage depuis le lac dans la région de Portalban est en fonction depuis deux ans. Son extension est prévue dans le secteur se situant au sud de Missy. Les travaux sont prévus cet hiver et, si tout va bien, il n'y aura plus de pompage dans la Broye dans ce secteur.

Commission renaturation

M. Roman Hapka, responsable de la commission renaturation, prend la parole. Il tient à féliciter le travail effectué par le comité depuis les débuts de l'association. Les projets engagés sont actuellement en voie de réalisation, comme c'est le cas du tronçon de Villeneuve dont la mise à l'enquête va avoir lieu durant l'année et également la renaturation de l'embouchure de la Broye à Salavaux qui s'est achevée dernièrement. Il poursuit en indiquant que le projet Broye Source de Vie est un projet évolutif, c'est-à-dire qu'au vu de son succès, le projet ne devrait plus se limiter à la rivière, mais s'étendre à la région de la Broye. Cette extension serait une nouvelle piste de réflexion pour les années à venir et prendrait en compte d'autres cours d'eau tels que la Glâne, la petite Glâne, l'Arbogne, ainsi que diverses zones humides.

Commission marketing-sponsoring

Philippe Savary, responsable de la commission marketing-sponsoring, indique que la principale activité de sa commission depuis la dernière assemblée générale était d'effectuer des démarches pour financer les quotes-parts de 20%, soit Fr 440'000.-, à la charge de la commission d'endiguement de la Broye fribourgeoise sur le secteur de la zone alluviale de Villeneuve. Il rappelle que les 80% restant seront subventionnés par la Confédération et le canton de Fribourg. L'estimation des coûts totaux de ce projet à ce jour est d'environ Fr 2'250'000.-. Il précise que la quote-part va probablement augmenter du fait qu'une protection d'une zone de source va devoir être mise en place. Le maître d'œuvre n'ayant pas la capacité financière pour payer cette quote-part, une recherche de financement externe a été nécessaire. Philippe Savary informe que nous avons perçu des promesses de versement pour un montant total de Fr 549'000.- ce qui va nous permettre de financer aisément l'intégralité de la quote-part du maître d'œuvre et qu'il devrait rester une certaine somme qui serait utilisée pour lancer des études sur d'autres secteurs.

Il précise que la commune de Surpierre, qui fait partie de la commission d'endiguement, mettra à disposition gratuitement le terrain nécessaire pour la renaturation. Il remercie les autorités communales soutenant le projet.

Il cite ensuite les différents sponsors, ainsi que les montants donnés : la Fondation Mava, Fr 220'000.- ; le WWF Suisse et Vaud, Fr 100'000.- ; le Fond Naturemade Star du Groupe E, Fr 100'000.- ; le Fonds d'aménagement piscicole du lac de Morat, Fr 79'000.- ; la Fondation Ernst Göhner Fr 20'000.- ; Nestlé Waters Suisse SA Fr. 20'000.00, le Gymnase Inter cantonal de la Broye, Fr 5'000.- ; la Banque Cantonale Vaudoise, Fr 5'000.-. Philippe Savary remercie chaleureusement ces différents sponsors.

Plusieurs soirées d'observation de castors ont été organisées dans le cadre du passeport-vacances de Payerne et environs.

Il n'y a pas eu de recherche active de sponsoring durant le Comptoir Broyard. Cependant, nous avons pu compter sur le soutien financier de l'entreprise Cuanoud SA à Marnand qui nous a fait un don de Fr 1'000.-

Il tient aussi à remercier l'entreprise Anyscreen qui continue à filmer nos différentes actions et dont la directrice, Mme Monachon, absente ce soir, recevra un petit présent ultérieurement, les représentants de la presse et autres médias, qui couvrent toutes nos actions, ainsi que les membres de sa commission M. Jean-Louis Blanc et Marc Pittet pour le travail fourni. Jean-Louis Blanc a souhaité se retirer de la commission marketing-sponsoring. Il est remercié pour le travail apporté au sein de cette commission. Il remercie également Eric Chatelanat pour sa participation active lors de la recherche de fonds.

Commission manifestations

Gilbert Jöhr nous parle du dernier Comptoir Broyard qui s'est déroulé du 17 au 26 novembre 2017. Les gens ont montré un vif intérêt pour le contenu de notre stand : la présentation des travaux de l'embouchure de la Broye à Salavaux et du projet de renaturation de la zone alluviale de Villeneuve, le film « La Broye vue d'en-haut » réalisée par Julien Bongard, ainsi que la campagne de sensibilisation « Sous chaque grille se cache une rivière » de la société suisse des gardes-pêche. Il poursuit en rappelant que le Comptoir Broyard nous donne une grande visibilité et nous permet de toucher beaucoup de monde, comme le prouvent les 65 nouveaux membres qui ont signé sur le stand. Il est très satisfait de l'équipe de construction et remercie les bénévoles.

La commission manifestation compte deux nouveaux membres : Audrey Friedli et Marie Strehler. Cette dernière organise la fête de la nature et prend ainsi la parole. La fête de la nature a lieu le 26 et 27 mai dans toute la Suisse. Elle consiste en diverses activités gratuites proposées par différents groupes de personnes liées à la protection de la nature. Broye Source de Vie sera ainsi présent à l'embouchure de la Broye à Salavaux le dimanche 27 mai. Les personnes qui participeront se promèneront le long d'un parcours pour découvrir les travaux de renaturation qui ont eu lieu, ainsi que les différentes espèces qui vivent dans cet environnement.

Site internet

Alexandre Ghiraldi présente le nouveau site internet mis en ligne par M. Olivier Genillard, le précédent datant de 2012. Ce nouveau site internet a été remis au goût du jour, autant par son esthétisme que par sa fonctionnalité. Cela permettra d'envoyer des newsletters aux membres dans un avenir proche. Dans ce cadre, une campagne d'inscription à la newsletter aura lieu.

10. Approbation des différents rapports

L'assemblée accepte à l'unanimité tous les rapports en bloc.

11. Admission(s), Démission(s)

Marc Pittet annonce 75 demandes d'admission, dont 67 membres individuels, 5 membres sociétés et 3 membres familles. Ces admissions sont acceptées à l'unanimité. Il annonce également 20 démissions, dont 14 membres individuels, 3 membres familles et 3 membres sociétés. Il précise que les 3 démissions des membres sociétés est dû à des fusions communales ou de société.

12. Fixation des cotisations pour 2018

Notre Caissier, M. Alexandre Ghiraldi, propose le statut quo : cotisation individuelle, Fr. 20.00 ; famille, Fr. 50.00 ; associations, entreprises et collectivités publiques, Fr. 100.00. Acceptation à l'unanimité.

13. Budget 2018

Le budget prévoit un total de charges de Fr 9'620.- et un total de recettes de Fr 10'350.- Ce qui prévoit un bénéfice de Fr 730.-

Suite à l'annonce du budget, une personne de l'assemblée, représentant de Pro Natura Vaud, propose l'intégration de contributions financières aux différents membres travaillant pour l'association. Philippe Savary ne souhaite pas prendre de l'argent sur les sommes touchées par le sponsoring. Le fait que nous travaillons bénévolement est très bien vu de la part de nos sponsors. Cette contribution devrait être prise sur les recettes de l'association. Il est donc demandé à l'assemblée de voter sur l'augmentation de l'indemnité du comité, actuellement fixée à Fr 300.-. La majorité de l'assemblée est favorable à cette augmentation.

Concernant le montant, Roman Hapka propose une indemnité du comité montée à Fr 1000.-, Cette proposition est acceptée par l'assemblée. Le budget 2018 est modifié en conséquence.

14. Approbation du budget 2018

Le budget 2018 est accepté à l'unanimité.

15. Désignation du comité

Tous les membres du comité sont reconduits par acclamation. Sa composition reste donc inchangée : Eric Chatelanat, Président ; Gilbert Jöhr, Vice-président ; Alexandre Ghiraldi, Caissier ; Marc Pittet, Secrétaire ; Audrey Friedli, Membre adjointe.

16. Désignation du grand comité et des commissions

Jean-Louis Blanc quitte la commission marketing-sponsoring. Audrey Friedli et Marie Strehler entrent dans la commission manifestation. La liste des membres des différents courants d'intérêts est disponible en annexe. Ils sont remerciés et acceptés à l'unanimité.

17. Nomination des vérificateurs des comptes

Jean-Louis Blanc et Marielle Friedli sont vérificateurs. Dylan Mollard est suppléant.

18. Plan d'actions

- Suivre et intervenir auprès des cantons de Vaud et Fribourg pour faire avancer les dossiers de manière générale.
- Villeneuve : Suivre le dossier, lancer la mise à l'enquête et favoriser le lancement des travaux sur le solde de la zone alluviale de Villeneuve.
- Valbroye : Suivre et soutenir l'étude préliminaire lancée par la commune (renaturation et irrigation), favoriser le lancement de projet définitif, mise en travaux.
- Rester présents à l'embouchure de la Broye à Salavaux pour notre visibilité (participation à divers potentiels projets) et pour suivre l'évolution de la zone après travaux.
- Recherche de fond destinés à réduire la part communale.
- Faire lancer les études de faisabilité pour les prochains secteurs prioritaires.
- Suivre et soutenir les projets de constructions de conduites d'amenées d'eau pour l'irrigation agricole dans les secteurs de Payerne et Valbroye.
- Agir par opportunités sur d'autres secteurs (par exemple, lors de travaux d'entretien).
- Travail de lobbying à poursuivre auprès des communes riveraines.
- Renforcer notre visibilité dans le grand public (concept de communication, Newsletter, Face book, Présence au comptoir...).

19. Divers et propositions individuelles

Jean-Louis Blanc suggère de mieux présenter les différentes personnes entrant dans les commissions, car celles-ci ne sont pas toujours connues par tous.

Roman Hapka présente brièvement son livre « Paysages culturels fribourgeois » dans lequel sont présentes différentes images de la Broye.

L'assemblée est levée, suivie du verre de l'amitié.

05.07.2018

Marc Pittet, secrétaire



Eric Chatelanat, président

